

Rodolfo Puiggrós, hombre de pensamiento que se unió a las causas de los pueblos

* Tras un emotivo homenaje, fue sepultado el cuerpo del periodista y político argentino

Rodolfo Puiggrós, combatiente por la liberación de su patria, Argentina y de la "patria grande", Latinoamérica, fue inhumado ayer en el exilio de esta tierra mexicana, a la espera del día en que sus restos puedan reposar finalmente en su patria, libre de dictaduras, en medio del emotivo homenaje que le rindieron sus compañeros de exilio y de lucha al pie de su tumba en el panteón de Dolores.

Un centenar de argentinos, panameños, bolivianos, haitianos, mexicanos, latinoamericanos en fin, acompañaron los restos de Puiggrós desde el local del Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino, del que a su fallecimiento era secretario general, hasta el cementerio. Antes de la partida se entonó el himno nacional de Argentina.

Ya en el panteón, frente al féretro, cubierto por la bandera de su país y el emblema del Movimiento Peronista Montoneros, del cual fuera también dirigente, se sucedieron los oradores en una continuada oración fúnebre que fue también un compromiso de sostener en alto las banderas enarboladas por Puiggrós y de llevar adelante, hasta la victoria, escritor, ideólogo, periodista y maestro argentino.

Durante la ceremonia se dio lectura a decenas de mensajes de condolencia y adhesión, reconocimiento y tributo a Puiggrós, de diversas organizaciones y personalidades latinoamericanas, tales como el Movimiento Revolucionario del Pueblo-Partido de los Trabajadores de Costa Rica, el Comité de Justicia y Paz y el Movimiento de Trabajadores 11 de

Abril de esa nación; Frente Armado Popular Unificado de El Salvador; del Presidente del Gobierno de Unidad Nacional de Bolivia, Hernán Siles Suazo; del Comité de Solidaridad con Uruguay...

Javier Romero, miembro del Consejo de Dirección de El Día, habló de Rodolfo Puiggrós como de aquellos que anticipan el perfil de la transformación total de la humanidad y recordó que durante el periodo de su primer exilio en México se unió —en 1962— a otro americano grande, desaparecido en estos días aciagos, Enrique Ramírez y Ramírez y a un grupo de gente que buscaban nuevas formas de expresión en México y que habrían de fundar El Día.

Desde el primer número de este periódico, con el seudónimo de Alfredo Zepeda, comentaba diariamente el acontecer internacional, agregó Romero, y ahí supimos verlo como el auténtico periodista, al que busca la noticia y en el comentario el trazo para una lucha, para la lucha de la liberación de los pueblos, del suyo, el argentino, el de la patria grande, América Latina y de los pueblos del mundo.

En 1972, en Buenos Aires, dijo "Pude verlo en los días en que renacía la esperanza y con esa esperanza lo vi en el optimismo contagioso, el que se da sólo en el trasiego del hombre de pensamiento cuando se une a las causas de los pueblos".

"Después vino el quebró que anunciaba la vuelta a la tiranía y Puiggrós fue acogido en esta patria y de nuevo vino a su casa, nuestra casa, El Día, a la lucha incan-

sable, en la esperanza que no quebró, sino sublimó, en los momentos en que las saetas del dolor vinieron del asesinato y lo llenaron de luto.

Aquí en México siguió la lucha por la liberación del pueblo argentino, siempre con la idea de la liberación de América Latina y desarrollándola hacia el mundo, hacia la liberación de todos los pueblos".

Eso es lo que ha de pervivir por siempre de Puiggrós, añadió para finalizar Romero, señalando que los rasgos generales de su carácter nos han hecho saber que se puede hacer honor a la estirpe del hombre latinoamericano que él representó.

Carlos Marquis habló a

nombre de los colaboradores de Puiggrós en la Universidad Nacional y Popular de Buenos Aires en 1973-1974, apuntando que el desaparecido ideólogo supo trascender el gabinete para relacionar la búsqueda del conocimiento con los intentos de cambio; redefinió los propósitos de la investigación en pos de la independencia científica y tecnológica y ligó a la universidad con los sindicatos y las organizaciones gubernamentales.

Se sucedieron en el uso de la palabra el argentino Naldo Labrin, el boliviano Oscar Prudencio, José Luis Barcarcel, Jorge Turrer, de Panamá, Gerard Pierre Charles de Haití, los mexicanos Carlos Sánchez Cár-

enas, del Movimiento de Acción Unificada Socialista y Celso Delgado, ex embajador de México en la Argentina, y Carlos Suárez, Ricardo Obregón Cano y Ricardo Yofre del Movimiento Peronista Montonero.

Cada uno de ellos destacó diversas facetas de la personalidad y la obra enorme de Puiggrós, de la congruencia entre su obra política y su acción de combatiente revolucionario, de dirigente, de intelectual descolonizado y antidogmático, cuya ausencia es irremplazable y a quien algún día su pueblo, que hoy le rinde homenaje silencioso bajo la tiranía, habrá de poder, en la victoria, reconocer como uno de sus grandes héroes.



UN HOMENAJE A Puiggrós que fue un compromiso de continuar su lucha por la liberación de Argentina y de América Latina hasta la victoria.

Reacciones

HOMENAJE DEL PUEBLO PALESTINO

Consejo de Dirección
Diario El Día
Av. Insurgentes Centro 123
México, D. F.

Estimados amigos:

Ante la lamentable pérdida que representa la muerte de los compañeros Rodolfo Puiggrós, Genaro Carnero Checa y Mario Zapata, prestigiosos colaboradores de El Día y destacados luchadores políticos, reciban ustedes nuestras más sinceras condolencias.

Tres hombres ejemplares, que entregaron sus vidas a un compromiso consecuente con la liberación nacional y social de los pueblos, hoy dejan con su ausencia un doloroso vacío, pero también nos dejan como herencia el valioso aporte de su creación intelectual y sobre todo el ejemplo altísimo de sus conductas revolucionarias.

Fuiggrós, Carnero Checa y Zapata, analistas internacionales en El Día, fueron —los tres— valientes defensores de la causa palestina, en el marco más amplio de la

lucha de todos los pueblos por la justicia, la dignidad, la autodeterminación y la paz.

A ellos, antiguos compañeros de ese otro gran luchador desaparecido, Enrique Ramírez y Ramírez, rendimos el modesto reconocimiento de estas líneas. Homenaje del pueblo palestino a sus luchas imperecederas.

Muy atentamente

Marwan Tahbub
Director de la Oficina de la OLP
en México



JAVIER ROMERO, miembro del Consejo de Dirección de El Día, recordó que Puiggrós fue uno de los fundadores de este periódico. En el extremo izquierdo, Delia, compañera del ilustre desaparecido y su hija Adriana.